

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
Resto de España al mes 3'00 »
Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos
Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

OFICINAS

Redacción y administración: Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16. Teléfonos, 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

:: No se devuelven los originales ::

Año L.

Mahón, viernes 25 de Agosto de 1922

Núm. 14.804

DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA DEL DERRUMBAMIENTO

Las falacias y artimañas de Mohamed Abd-el-Krim

Mientras nos pedía que suspendiéramos avances, él preparaba el desastre

Por la visita que varios periodistas españoles realizaron en los últimos días al cuartel general de la rebelión rifeña, nos vamos enterando de los españoles de cuáles son las pretensiones de los enemigos de España. ¡No podrán estar quejosos los cabecillas rebeldes del Rif y Yebala del trato considerado, atención y reclamo que merecen de los periódicos de España! Abd-el-Krim como el Raisuni, tienen hoy más «buena prensa» que Berenguer o Burguete; todo cuanto dicen es acogido como artículo de fe y lanzado a los cuatro vientos... Difícil será encontrar en toda la historia del periodismo una parecida generosidad.

No censuramos (¿para qué) el procedimiento. Bien está que todo se sepa y se diga. Ahora, que no creemos en el derecho de poner al margen de las mentiras y bellacadas de Abd-el-Krim y el Raisuni, las verdades españolas, mondas y lirondas. Cada cual que escoja luego lo que en gana le venga; pero, por lo menos, que no queden las invenciones de nuestros enemigos como dictados evangélicos.

Entre las muchas falsedades con que Abd-el-Krim ha sorprendido al ilustre, excelente y victorioso periodista Luis de Oteyza, figura una de la mayor importancia y que no debe quedar sin rectificación por su innegable trascendencia.

Asegura Abd-el-Krim que pidió antes y después de lo de Abarán, a Silvestre, que detuviese sus avances. Ciertó, absolutamente cierto. Lo que ya no lo es, es que dicha petición quedara incontestada por nosotros.

El Yatabí nunca rompió por entero sus relaciones con España y sus autoridades y particulares.

Prueba de ello es el haber aceptado tratos con el señor Got y por su intermedio, con el coronel Morales. En el mes de noviembre, con nuestra firma, publicamos en «El Sol» el detalle de aquellas negociaciones por Abd-el-Krim precisamente en los días en que recorría los aduares de Beni Urriaguél reclamando contingentes para las harkas que nos hostilizaban en Tafersit y Tensaman. ¡Es su política de siempre: fingirnos amistad para ganar tiempo y acechar oportunidades en nuestro perjuicio!

Morales, jefe de la sección indígena, lejos de menospreciar a Abd-el-Krim, realizó cuantos esfuerzos fueron precisos para mantenerle a nuestro lado, y no una, sino docenas de veces, le escribió en tal sentido, y hasta llegó a proponerle antes de lo de Abarán, varias entrevistas, en su campo o en el nuestro para llegar a un acuerdo. Abd-el-Krim jamás decía que no, pero tampoco señalaba fechas. Al contrario, perseguía y castigaba a los moros que acudían a Alhucemas a saludar a Berenguer y Silvestre, con lo que plenamente evidenciaba la doblez de su proceder.

Pero no crea el lector que terminan aquí las pruebas de cómo Morales, a todo trance, y siguiendo órdenes concretas que Berenguer le había dado a él y a Silvestre, quería llegar a una inteligencia con el jefe de Beni Urriaguél. Después de las gestiones del señor Got hubo otras varias. Abd-el-Krim que según ha dicho estos días (agosto de 1922), al señor Oteyza, tenía preparado el levantamiento de to-

das las cabilas, seguía sosteniendo estrechas relaciones con las autoridades españolas, como lo prueban los dos curiosos documentos que siguen.

Carta de Abd-el-Krim al coronel Morales del día 19 de mayo de 1921:

«Mi estimado coronel: Para tener con usted relaciones directas y sin intervención de otra persona, conviene que nos mande con el portador («El Pajarito») una clave para que nos sirva en lo futuro. Le rogamos presente nuestros afectos a S. E. y enviamos saludos a todos. — Abd-el-Krim.»

Más explícito es el jefe de Beni Urriaguél en esta otra misiva del 21 de mayo:

«Mi estimado coronel: Llegó Mohamed «Pajarito» y nos comunicó el resultado de la entrevista y que tuvo con usted, dándonos ánimos y esperando llegar a un acuerdo e inteligencia de resultados satisfactorios.»

Sabíamos, y hemos visto por la comunicación del «Pajarito» que usted (hombre de clara inteligencia y de buenas cualidades morales), está dispuesto y activa el desarrollo de la cultura y el bienestar de los rifeños españoles. Rogamos a Dios que su obra sea coronada por el triunfo y que en esta obra común seamos nosotros también personajes.

Suponemos que el señor coronel de esta plaza (Alhucemas) tiene la representación de usted. Saludos respetuosos de mi hermano y le rogamos presente nuestros respetos a S. E. y tenga la seguridad que tiene aquí unos seguros servidores y leales amigos. — Mohamed Abd-el-Krim.»

Claramente se ve cómo el jefe beniuurriaguél pretendía jugar con dos barajas, y se mostraba cordial y sumiso con las autoridades españolas con tal de que le reconociesen también como personaje en la obra común. Así pensaba en mayo Abd-el-Krim. Ocurrió luego lo de Abarán; pero no por eso cortó el jefe beniuurriaguél sus relaciones con España. Lo prueban las siguientes cartas escritas en junio, y que encierran algo de supremo interés:

Carta de Abd-el-Krim al gobernador militar de Alhucemas, coronel Civantos, en junio de 1921:

«Con la representación Axdír y toda la kabila de Beniurriaguél, le envío condiciones que considero favorables a una situación tranquilizadora para todos y una primera inteligencia entre usted y esta vecina kabila.

Primera. En vista de que los vuelos de los aviadores vienen realizando, bombardeando casas indefensas, donde no encuentra usted más que mujeres y niños (que no tienen culpa de la situación) no producen otro efecto que el de suscitar el odio a España, es decir, al ejército español, y por ser prohibido bombardear un pueblo indefenso como éste, con aeroplanos; conviene a la situación política de todos que usted ruegue a S. E. suspenda por ahora este bombardeo y cualquier otro en el territorio Beniurriaguél.

Segunda. También es necesario y conveniente que nos ayude mutuamente para suprimir esa insana política que se desarrolla aquí (las pensiones y toda la política con el dinero), porque esta política no hace más que en-

fermizar las relaciones entre España y el Rif y suscitar dificultades a la acción española en el Rif. Nosotros hemos trabajado para llegar a un acuerdo con las autoridades españolas y ahorrar la sangre que se derrama inútilmente, y porque lleguemos a una fácil resolución. Es necesario para ello pensar como hombres civilizados y resolver el problema mirando los intereses de todos y el bienestar de todos, y para encontrar la dirección eficaz y hallar la incógnita, es necesario un pensamiento elevado y generoso en los momentos de generosidad, y duro en sus momentos.

Nosotros quisimos desarrollar aquí una política que tuviese por fin poner en condiciones el país para aceptar el Protectorado, y entender su significación política y económica, y para esto era necesario que el general Silvestre suspendiera las operaciones hasta llegar a un acuerdo; PERO, DESGRACIADAMENTE, LA OPERACIÓN DE ABARÁN NOS ESTROPEÓ ALGO DE LA EDIFICACIÓN, pero queriendo los hombres, todo se arregla.

Si usted acepta estas últimas indicaciones, nosotras estaremos dispuestas a abrir la plaza y volver a establecer nuestras relaciones amistosas con ella.

Suyo afectísimo servidor y amigo
ABD-EL-KRIM.»

(En la misma carta figura una nota del puño y letra de Abd-el-Krim, que reza):

«Le ruego gestione con S. E. y el coronel Morales mejorar la situación actual y suprimir las operaciones hasta llegar a un acuerdo favorable para todos.»

Esta carta tuvo su contestación. El señor Oteyza, quejaba de estar en Axdír y ha celebrado varias entrevistas con el titulado presidente de la república libre del Rif (Abd-el-Krim), no ha sabido más que la verdad a medias, al enterarse por nuestros enemigos de como éstos pidieron a Silvestre que se suspendiesen las operaciones, y al decir ellos que no recibieron contestación. Hubo contestación, y por cierto bien interesante. He aquí la minuta sobre la que el coronel Civantos, desde Alhucemas, escribió su respuesta a Abd-el-Krim, a los pocos días de recibir su carta:

«Sidi Mohamed Abd-el-Krim Yatabí.

Muy distinguido señor mío. He recibido su carta, y completamente autorizado, puedo manifestarle lo siguiente:

España solo ha hecho la guerra cuando a ello le han obligado las kabilas, y la ha hecho de la manera noble, leal y justa que corresponde a un pueblo civilizado: ahí está nuestra obra de doce años y la paz que ha llevado aun a territorios ocupados hace tres meses.

Beni Urriaguél, pueblo inculto, no ha respetado jamás las leyes de la guerra; su historia no es más que un atentado continuo a la humanidad, y bien reciente está la profanación de los cadáveres, mutilados horrorosamente y carbonizados, de nuestros oficiales, que murieron por llevarles la cultura y los beneficios de la civilización.

Está, pues, fuera de toda ley, y sería escrupulo inocente no emplear contra ellos todos los recursos formidables de que disponemos.

Esto no obstante, como nuestra misión es de paz y no de guerra, como venimos a civilizar y no a conquistar, y bien lo demuestra nuestro absoluto respeto a la religión, a la propiedad, a la familia, a las leyes, a los usos y costumbres de los musulmanes, el general Silvestre está dispuesto a suspender la actuación de los aeroplanos y de los cañones y los avances, hasta ver si logramos de modo rápido llegar a una inteligencia que nos permita resolver la situación con la menos efusión de sangre posible, dentro siempre del reconocimiento concreto de que ha de ir a Beni Urriaguél, en cumplimiento del mandato que Europa le ha conferido.

Es indispensable que la harka abandone Tensaman, kabila sometida (menos Tugurut) al gobierno, de buena voluntad, como lo ha demostrado llevándonos ella misma a su terreno. No tiene derecho Beni Urriaguél a intervenir en Tensaman contra la voluntad de ésta; nosotros estamos animados de los mejores deseos; si usted lo está realmente, de buena fe, podremos en breve plazo llegar a un acuerdo beneficioso para todos.

Para ello puede ser un principio el restablecimiento de las relaciones de la plaza con el campo; bien entendido que su kabila no debe comunicarse con exterior más que por conducto de ella, quedando en suspenso todo tráfico marítimo hasta que las circunstancias mejoren.

No olvide usted que, aparte otros beneficios, los víveres que España ha permitido importar a la kabila este invierno pasado y el anterior, les salvaron del hambre, y que aun tomando ustedes parte en la harka de Tafersit y en la del Tawarda, ha permitido el gobierno que salgan y entre los kabilenos libremente, de y para la Argelia y todas las costas de África y Europa.

Espero, pues, su determinación, y mientras llega, le saluda... etcétera, etc.»

Es pues, cierto que el jefe rebelde propuso la suspensión de los avances. Pero es falso que no se le contestara. SE LE CONTESTÓ, ACEPTANDO LA PROPUESTA.

Y en vista de ello, Abd-el-Krim atacó Buy-Meyán, cercó Igueriben, asaltó Annual...

Abd-el-Krim podrá decir lo que quiera a los periodistas españoles, pero quien faltó a las promesas hechas no fue España, sino él.

Y esto, en España, y entre los que aún no nos avenimos a figurar en el partido beniuurriaguél, se llama deslealtad, baja y traición.

¡Y que perdone el excelentísimo señor ministro de Justicia de la república independiente del Rif, si con esto decimos algo que le obligue a denunciar este número de «Diario Universal» y a impedir que circule por la provincia y ciudades de Beni Urriaguél.

EL TEBIB ARRUMI
(Del «Diario Universal»).

Los recursos mundiales de energía

En una conferencia interesantísima dada recientemente por el profesor sueco Arrhenius, el famoso sabio examinó el problema de los recursos de energía con que el Mundo cuenta.

Es sabido que el consumo de carbón fósil ha aumentado rápidamente, duplicándose cada década, y que alcanza actualmente a unos 1.200 millones de toneladas métricas.

Si todo el carbón situado hasta una profundidad de 1.800 metros fuera recuperable, las existencias podrían bastar para un período de seis mil años.

En los Estados Unidos, las reservas podrán alimentar la industria americana durante dos mil años; Alemania tiene recursos para diez siglos, mientras que las minas inglesas estarán agotadas en doscientos años.

Siendo estos plazos relativamente restringidos, se hace necesario pensar en otros modos de energía.

Según Engler, los saltos de agua podrían suministrar el 60 por 100 de la energía adquirida a la hora presente.

Por desgracia, gran número de estos saltos se hallan situados en lugares inaccesibles, en donde ninguna industria se podrá desarrollar en mucho tiempo, y es razonable reducir aquella cifra a 30 por 100.

La utilización de las mareas es igualmente de interés; desgraciadamente, las instalaciones, de coste elevadísimo, no permitirán, en general, recuperar una fracción notable de esta energía.

Toda energía posible sobre la tierra tiene su origen en las radiaciones solares.

Arrhenius ha hecho diversos cálculos y deducido que un aumento de ácido carbónico en la atmósfera favorecerá grandemente la ve-

getación y proporcionará un clima más uniforme y más cálido.

La combustión del carbón acarará, por consiguiente, nuestro clima al de la era terciaria.

Una pequeña parte de la energía de las radiaciones solares, 0,12 por 100 aproximadamente, se acumula en la vegetación, y podrá ser restituída por la combustión de la madera.

Sin embargo, las naciones más adelantadas están casi descuajadas, y la madera se emplea en diferentes industrias.

La situación de las grandes industrias y el transporte hasta los lugares de utilización constituyen dificultades insuperables, desde el punto de vista económico.

Los vientos son un recurso de energía considerable; la potencia de los vientos es cinco mil veces superior a la desarrollada por la combustión actual de la huella.

Pero los altos precios de instalación y las dificultades resultantes de las variaciones del viento para la carga de los acumuladores, son, como han demostrado las instalaciones realizadas en Dinamarca, fundamentales objeciones a la utilización de este elemento.

En fin; las máquinas solares perfeccionadas jugarán un papel importante para poner de nuevo en cultivo las regiones desiertas de las trópicas Sahara, Arabia, Siria, Mesopotamia, etc., que fueron zonas florecientes en la antigüedad. La ruina de estas regiones fué acarreada por la destrucción de los acueductos y de sus instalaciones de riego.

Arrhenius concluye que es probable que después de la destrucción de las reservas de carbón mineral, la civilización y el cultivo retornen a sus cunas, a las tierras luminosas que rodean el Viejo Mundo, y a la América Central y a México, en el Nuevo.

CRÓNICA

El conflicto de Correos en esta ciudad

Lo esperábamos y nos congratulamos el acuerdo a raíz del que, los funcionarios de Correos de esta Isla, se presentaron ayer al Gobierno, aceptando el decreto de nueva formación del Cuerpo.

Del pleito pendiente entre el Gobierno y los funcionarios de Correos, nos dolíamos por el grave trastorno que ha causado a la Nación entera y por las consecuencias lamentables que podía traer para estos oficiales, para los funcionarios que prestaban servicio en las estafetas de la Isla, entre los que contamos buenos amigos.

Afortunadamente, si apartados unos días de la realidad, volvieron ayer a las sendas que no debían abandonar y en virtud de un acuerdo, se ofrecieron nuevamente al Gobierno aceptando la nueva reorganización.

El señor Delegado dió cuenta al Gobierno del ofrecimiento de los funcionarios de Correos de Menorca y se espera contestación.

También el señor Alcalde cursó el siguiente telegrama:

«Presidente Consejo Ministros. Madrid.

Esta Alcaldía apoyando ante V. E. adhesión que han hecho al Gobierno los empleados de Correos de esta, ruegale tenga a bien atenderles ingresándoles en el nuevo Cuerpo, pues se trata de personal apto que tiene acreditada su competencia. Salúdale respetuosamente, Alcalde Mahón, Mateo Seguí.»

De veras deseamos que el Go-

bierno conceda el ingreso en el Cuerpo de nueva formación a los funcionarios de esta Isla.

El servicio postal interior y cuanto se ha recibido de fuera, se ha repartido normalmente. En Mahón activa y diligentemente han laborado el Inspector señor Casas y los señores Gordón y Brieva y en Ciudadela y demás poblaciones, se ha organizado también el servicio en forma que ha permitido atenderlo.

Reunión en la Liga Marítima

Ayer tarde y en las terrazas de la Liga Marítima, se celebró la reunión de moda que vióse concurridísima por distinguidas familias de esta localidad.

Los profesores de piano y violín señores T. Pons y Panedas dieron un concierto que fué aplaudido por la distinguida concurrencia.

De viaje

A bordo del vapor «Mahón» han llegado esta mañana don Guillermo Goñalons, don José Codina Villalonga y don Gabriel Orfila.

Las fiestas de Ferrerías

Muy animadas han transcurrido las fiestas que el pueblo de Ferrerías, ha celebrado en honor de San Bartolomé, Patrón de dicho pueblo.

Los festejos religiosos han sido brillantísimos y el templo que estaba profusa y artísticamente adornado, resultó incapaz para el numeroso grupo de fieles que asistió a los oficios.

Se ha celebrado una *culcada* que

SALÓN VICTORIA

Viernes 25 Agosto de 1922. — A las nueve y media
Velada de Moda con Sexteto y Jaz-Band

Estreno de la primera jornada del extraordinario film en dos jornadas, de la casa «Fox», titulado

SI YO FUERA REY

magistralmente interpretada por el gran trágico americano William Farnum.

Completarán el programa una cinta natural y la muy cómica en dos partes EL GATO DE LA MALA SUERTE.

resultó muy lucida y como acto simpático, una tómbola de Caridad organizada por la señora Cheli viuda de Febrer.

Los festejos han sido amenizados por una banda de música, en la que figuran 26 profesores, dirigidos por el Maestro don Juan Florit y que por su justeza y afinación, mereció unánimes elogios.

No resultaron muy interesantes las carreras de caballerías por la poca valía de las que contendieron.

Los bailes y demás festejos animadísimos sin tener que lamentar ningún incidente desagradable.

Noticias militares

Ingenieros.—Los capitanes E. R. don Florencio Gomila Sintes, del Grupo Ingenieros de Tenerife, al Grupo de Menorca y don Manuel González Mota, ascendido, del Grupo Ingenieros de Menorca, al primer Regimiento de Zapadores.

Inauguración de un servicio

Esta mañana se ha inaugurado el nuevo servicio de automóviles en la línea Mahón-San Luis, haciendo el auto los primeros recorridos atestado de viajeros.

Deseamos a la empresa muchas prosperidades en este nuevo servicio que para bien del público implanta.

Reunión de comisiones

Esta noche se reunirán las comisiones que integran nuestro Ayuntamiento para estudiar y resolver los asuntos pendientes.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Entradas

Esta mañana ha fondeado en este puerto procedente de Barcelona, en viaje directo, el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán don Juan Fementías.

Salidas

Mañana, a las cinco de la tarde, zarpará directamente para Barcelona el vapor correo «Mahón».

MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 25 de Agosto 1922

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Sr. Coronel de Infantería don Juan Rufilanchas.

Imaginería: Comandante de Infantería don Oswaldo Gómez.

Hospital y provisiones: 4.º Capitán de Infantería.

Vigilancia: 8.º Oficial de Infantería.

Servicio de Vigilancia en Villa Carlos.

2.º oficial de Infantería.

Imaginería: 3.º oficial de Infantería.

El Coronel Sargento Mayor, Luis Franco.—Rubricado.—V.º B.º.—El General Gobernador, Martín Alcoba.—Rubricado.

SANTORAL

Santo de hoy.—San Luis, Rey de Francia y Santa Patricia virgen.

Santo de mañana.—Santos Celerino papa, Segundo y Alejandro.

Alcaldía de Mahón

Cabalgata

Figurando en el programa de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia la celebración de la tradicional cabalgata (colcada), queda abierta desde hoy en esta Alcaldía la lista de inscripción.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón 25 agosto de 1922.—El Alcalde-Presidente, Mateo Seguí.

Energía Eléctrica

AVISO

Se ruega a los señores abonados a esta Central, que para toda clase de modificaciones o cambios en sus instalaciones y como por cualquier avería, se sirvan dar aviso al establecimiento de electricidad de don Salvador Casanovas, Plaza de la Miranda número 25, o a las oficinas de esta Central.

Mahón agosto de 1922.—Francisco Morales. 3-6

Para vender

Lo están las casas calle Hannover números 6 y 15. Para informes calle Carmen 61. 3-3

De nuestros corresponsales

De Ciudadela

El conflicto de Correos

Al igual que los demás funcionarios de Baleares, los de esta Administración de Correos secundaron la huelga y obedeciendo a disposiciones gubernamentales la Alcaldía se ha hecho cargo del servicio postal.

Cumple dichas funciones el Oficial primero del Ayuntamiento señor Servera con un celo y actividad digno de loa.

Por lo que aquí atañe, el servicio de la correspondencia sale al día, y lo poco que se recibe, se reparte de una manera normal.

No obstante ello y a prevención de que las aglomeraciones de correspondencia en las capitales de provincias hagan retrasar el curso de la misma, el Gremio Patronal de Fabricantes de Calzado secundando a la Cámara de Comercio de Mahón, hará remesa de correspondencia de sus agremiados a dicha Cámara de Mahón para que ésta a su vez la dirija a las de Palma y Barcelona colaborando así con el reparto de la misma a sus destinatarios a la desaglomeración del servicio, cumpliendo todos un deber de ciudadanía y haciendo que los efectos de la huelga de los empleados de Correos sea menos sensible al público.

La supresión del servicio de paquetes postales origina graves trastornos a estos industriales que tienen atascadas sus mercancías en época precisamente de fin de temporada que va a acarrear sensibles dejes de cuenta. Para ello, tanto el Gremio Patronal como el Circulo de la Unión Industrial y Mercantil han dirigido expresivos telegramas al señor Presidente del Consejo de Ministros en los que además de interesarse por la rápida normalización de dicho servicio, ofrecen al Gobierno su adhesión y servicios.

CORRESPONSAL.

Ayuntamiento de San Luis

PROGRAMA de las fiestas que en honor del Santo Titular y por acuerdo del Muy Ilustre Ayuntamiento se celebrará en el pueblo de San Luis los días 26 y 27 del corriente mes de agosto.

—DIA 26—

Repique general de campanas. A las nueve de la noche una banda de música recorrerá las calles de este pueblo tocando un pasodoble y se dará principio con disparos de morteretes al baile de costumbre como todos los años anteriores, como también la abertura de una tómbola con el fin de recaudar fondos para la Beneficencia Municipal del mismo, en el Plá de se Creu.

—DIA 27—

A las nueve de la mañana reparación a los pobres de solemnidad con una ración de pan y carne. A las diez y media se obsequiará a las señoras y señoritas con un lunch a todas las que hayan tomado parte en la tómbola en las Casas Consistoriales.

A las cuatro de la tarde corridas de caballerías que consistirán en la siguiente fórmula:

Primer premio para mulos y mulas. Segundo para potros. Tercero para caballos.

Después se disputarán dos premios extraordinarios que consistirán veinticinco pesetas para las mulas Palafangué, Son Puchet y el mulo de Se escole y cuarenta pesetas para los caballos de Bartolomé de Machani y Bufera.

Terminadas las carreras, se seguirá el baile y la tómbola en el Plá de se Creu.

A las nueve se disparará un bonito programa de fuegos artificiales terminando con baile y tómbola para completar la festividad.

El Alcalde P. A., Guillermo Fullana. NOTA.—Para las corridas de caballerías, es inútil presentarse sin reunir las condiciones que se requieren bajo la inspección veterinaria.

PÉRDIDA

Desde Mahón hasta el kilómetro 3 de la carretera nueva de Fornells se ha perdido una maleta de piel negra conteniendo ropa blanca y otras frioleras. Se gratificará a la persona que la entregue en esta imprenta. 2-3

Propietarios: atención

Tengo el gusto de participar a mi clientela y al público en general que habiendo recibido importantes partidas de zinc, puedo ofrecer canalones al precio de 2'50 el metro.

APROVECHAD LA OCASIÓN

JUAN LLOPIS, Hojalatería

PLAZA DEL CARMEN, 2

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

(Conferencias recibidas con retraso).

Madrid 23 a las 19.

Una noticia satisfactoria

Se anuncia la pronta publicación de una noticia satisfactoria que ha recibido el Presidente del Gobierno señor Sánchez Guerra relativa al problema de Marruecos.

Regreso del Rey

S. M. el Rey saldrá de Dauville el día 28 llegando a Madrid el día 29.

Fantasia morisca

Se hicieron activas gestiones para comprobar si era cierto que en las proximidades de Dar Drius un moro tenía el fajín del general Fernández Silvestre.

El resultado de las investigaciones hechas ha sido que se trataba de una superchería.

La normalización del servicio de Correos

El Jefe del Gobierno ha manifestado que tenía impresiones optimistas referentes a la normalización del servicio de Correos en Madrid y 17 provincias.

El Comité de huelga procesado

Esta madrugada el Juez Especial que entiende en la causa por la huelga de los funcionarios de Correos señor Robles ha decretado el procesamiento de los individuos que componen el Comité de huelga por delitos de injuria contra el Presidente del Gobierno, abandono de servicio e interrupción de la correspondencia.

Los individuos que componen el Comité de huelga fueron puestos en libertad sin fianza con la obligación de presentarse ante el Juzgado siempre que se les llame.

El correo postal

El Subsecretario de la Presidencia señor Marfil ha manifestado a los periodistas que el Gobierno ha recibido ofrecimientos de casas particulares para la implantación del correo aéreo postal.

Nombramientos definitivos

El ministro de la Gobernación señor Piniés ha firmado los nombramientos con carácter definitivo para sustituir al personal de Correos huelguista.

Se intensifica el servicio

El Director General de Comunicaciones señor Silvela nos ha manifestado que se ha intensificado hoy más que ayer el servicio, habiendo sido despachadas en Madrid 400 sacas de correspondencia.

Añadió que mañana se inaugurará el servicio postal aéreo.

Han sido abiertas al público las estafetas de distrito, en las que presta servicio personal recientemente nombrado.

En favor de los huérfanos

Las señoritas que han ingresado en el Cuerpo Auxiliar de Correos han ofrecido dejar una cantidad mensual que será destinada a los huérfanos del Cuerpo de Correos.

Este rasgo de las señoritas auxiliares ha sido elogiadísimo.

Acuerdo de reintegrarse a sus puestos

Dícese, aun cuando no se ha hecho público oficial, ni oficialmente, que los Jefes del Cuerpo de Correos han acordado en reunión tenida esta madrugada reintegrarse a sus puestos.

En la Casa de Correos

Esté mediodía ha estado en el Palacio de Comunicaciones el Director General de Correos y Telégrafos señor Silvela leyendo al personal de aquel centro la R. O. que publica la «Gaceta» disponiendo que los huérfanos de carteros y urbanos puedan ser nombrados auxiliares de Correos para las operaciones de clasificación y distribución de la correspondencia.

La «Gaceta» publica también un R. D. disponiendo que se presenten los aprobados sin plaza en las últimas oposiciones de Correos para ocupar las vacantes.

Los aprobados sin plaza que tengan su residencia en provincias, deben hacer su presentación a los Gobernadores civiles.

Madrid 24 a las 4'30.

Tomando posesión

Los nuevos funcionarios de Correos que se han posesionado hoy, son: 14 Abogados, 11 Ingenieros; 7 Licenciados en Ciencias y Letras; 3 Médicos; 2 Boticarios y 3 Oficiales del Ejército.

Mañana se seguirá haciendo los nombramientos del personal que ha de sustituir al cesante del Cuerpo de Correos y que entra en la nueva organización del mencionado Cuerpo.

Protesta del Comité

El Comité de Huelga de Correos ha publicado una nota protestando de los individuos del Cuerpo a que pertenecían que han recabado la libertad de acción.

Protestan también de la fórmula que propuso un Jefe y dicen que solo se reintegrarán al servicio dejando salvada la dignidad del Cuerpo.

Un acuerdo de reingresar

Se han reunido conforme anunciamos en nuestra confe-

rencia anterior, los Jefes del Cuerpo de Correos, los que han acordado reintegrarse a sus puestos bajo las condiciones que impuso el Gobierno.

Viaje suspendido

Telegrafían de Sevilla que han suspendido el viaje los soldados de aquella guarnición que tenían que marchar a Africa para cubrir bajas.

La suspensión de este viaje ha sido objeto de mucho comentario.

Fuerzas que se marchan

Ha salido de Madrid para Africa el Batallón de instrucción a cuyas fuerzas se ha prodigado una despedida entusiasta, dándose vivas a España y al Rey.

TELEGRAMA URGENTE

Madrid 24 a las 13.

Adhesión al decreto de reorganización

Los huelguistas postales han acudido a la Casa de Correos firmando la adhesión al decreto de reorganización del Cuerpo.

Las listas que han firmado el personal en huelga serán llevadas al Gobierno para que éste determine lo que estime conveniente.

Desde este momento se considera fracasada por completo la huelga de los funcionarios del Cuerpo de Correos que, al aceptar la reorganización del nuevo Cuerpo, claudican y retiran todas sus peticiones anteriores.

Asesinato de Collins

Telegrafían de Londres que ha sido asesinado M. Collins, Jefe provisional del Gobierno de Irlanda.

PRENSA ASOCIADA.

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 24 a las 23'30.

El Alto Comisario desde Tetuán comunica lo siguiente:

En territorios de Ceuta, Tetuán y Larache sin novedad.

En territorio de Melilla las posiciones de Tixera, Timayat Alto, Kadia y Anvar Occidental fueron hostilizadas en el día de ayer por el enemigo y en la Kadia fueron dispersados los grupos que con sus fuegos se oponían al emplazamiento de una avanzadilla de indígenas adictos al pueblo de Hermhalen.

En el Peñón de Velez el enemigo hizo un disparo sobre la plaza sin consecuencias siendo inmediatamente contestado por la plaza.

Noticias varias

Madrid 23

El correo aéreo

El señor Silvela está organizando con toda actividad el servicio aéreo de correspondencia de las líneas Madrid-Sevilla-Tetuán, Madrid-Zaragoza-Barcelona y Madrid a la frontera francesa.

En la estafeta de la estación del Norte

En la estafeta de la estación del Norte hizo ayer tarde el servicio de Correos con más prontitud y mas perfección que anteaer.

Las sacas, paquetes de prensa, paquetes de libros y cartas han circulado en bastante mayor número que el día anterior, pues sólo de periódicos ascendían los paquetes a unos 900.

COTIZACIONES

BOLSA DE BARCELONA

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Del 24 de agosto 1922

Francos	50'00
Libras	28'76
Dollars	6'42
Liras	28'60
Marcos	0'45
Coronas austriacas	0'01
Interior serie A	70'50
Id. id. B	70'60
Id. id. C	00'00
Oblig. Tesoro 2 años Ene serie A	00'00
Amortizable 5 p. % A. 1920	98'25
Id. B. »	87'25
Id. »	00'00
Exterior Serie A	
Obligaciones Barcelonesa de Electr. 6 por 100 1920	00'00
Oblig. F. C. Catalanes 6% Id. C.ª Gral. Tran. 5% Id. C.ª Tratat. 6% 1922	105'00
Id. F. C. Nor. Pad. 3% Id. Sdad. Oral. Aguas de Barcelona 6%	98'25
Id. Cáceres Variable	34'85
Amortizable 5 p. % A. 1917	96'00
Id. B. »	96'00
Interior fin de mes	00'00

Crédito Mercantil de Menorca

MAHÓN

Bolsa de Barcelona del día 24 de agosto de 1922

Amort. 4 por 100 A.	00'00
Id. 4 id. B.	00'00
Id. 5 id. A. 1920	96'25
Id. 5 id. B. id.	96'25
Id. 5 id. A. 1917	95'90
Id. 5 id. B. id.	00'00
Interior 4 id. A.	70'50
Id. 4 id. B.	70'60
Exterior 4 id. A.	87'25
Id. 4 id. B.	87'20
Obligaciones Norte Prioridad Barcelona.	63'15
Barcelonesa Electricidad 5 por 100 1913	84'75
Cáceres Variable	34'75
Trasatlántica 4 por 100 Id. 6 id.	84'00
Andaluces 2.ª serie fijo	98'75
Francos cheque París.	56'25
Libras id. Londres	50'00
Marcos id. Berlín	28'76
Coronas id. Viena	0'45
Liras id. Roma	0'01
Dollars id. New York.	28'60
Francos id. Zurich	6'42
Id. Zurich	122'65

Bolsa de Madrid

del día 24 de agosto de 1922

Obligaciones Tesoro A.	103'30
Id. id. B.	102'90
Cédulas Banco Hipotecario de España 4 por 100	00'00
Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100	101'50
Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100	108'00

ESTADÍSTICA

MATADERO

Reses sacrificadas, con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

Día 17 de Agosto

1 ternero, 217 kilos, Son Peret (hijo).
1 ídem, 170, Noria Mateo.
1 ternera, 135, Torre del Rey.
2 terneras y 3 corderos, 405, Palma.

1 cordero, 5, Joaquín Quintana.
2 ídem, 13, Jaime Orfila.
2 ídem y 1 cabra, 26, Pedro Pons.
2 cabras, 15, Pericu de S'Alairó.

Día 18

1 ternera, 118 kilos, Refelet.
1 ídem, 143, Se Moje.
1 ídem, 94, Juan Sintes.
1 buey y 5 corderos, 284, Palma.
3 corderos, 19, Jaime Orfila.
1 ídem, 18, José Carretero.
2 cabras, 20, Pedro Pons.

Día 19

1 vaca, 192 kilos, Gitte.
1 ternero, 154, Palliser hermanos.
1 ídem, 178, Son Peret (padre).
1 ídem y 1 ternera, 265, Salinas veas.

1 ternera, 142, Llucalari.
1 ídem, 117, Biniel.
1 ídem, 97, Dregunere.
1 ídem, 137, Torre del Rey.
2 corderos, 20, Vergeret.
6 ídem, 65, Palma.
2 ídem, 25, Jaime Orfila.
5 ídem, 54, Estancia Degulladós.

Día 20

1 ternera, 97, Ila den Culom.
1 ídem, 162, Gabriel Mercadal.
2 corderos, 24, Jaime Orfila.
4 cabras, 30, Santa Rita.

JOYERÍA VIVES

NUEVA, 13

OBJETOS PARA REGALO

PARA LA TÓMBOLA BENÉFICA

QUERÉIS LAVAR VUESTRA ROPA CON COMODIDAD?

Pues adquirid un lavadero sistema catalán que construye la

CASA ADROVER

Imp. de M. Sintes Rotger.—Mahón